

# recimundo

Revista Científica Mundo de la Investigación y el Conocimiento

**DOI:** 10.26820/recimundo/8.(2).abril.2024.356-364

**URL:** <https://recimundo.com/index.php/es/article/view/2291>

**EDITORIAL:** Saberes del Conocimiento

**REVISTA:** RECIMUNDO

**ISSN:** 2588-073X

**TIPO DE INVESTIGACIÓN:** Artículo de revisión

**CÓDIGO UNESCO:** 32 Ciencias Médicas

**PAGINAS:** 356-364



## Movilidad humana y el accionar de enfermería

Human mobility and nursing action

Mobilidade humana e ação de enfermagem

**Cruz Xiomara Peraza de Aparicio<sup>1</sup>; Bárbara Yazmin Mallea Vincés<sup>2</sup>; Cinthya Evelyn Paucar Sango<sup>3</sup>**

**RECIBIDO:** 30/04/2024 **ACEPTADO:** 11/05/2024 **PUBLICADO:** 27/08/2024

1. Especialista en Medicina General de Familia; Doctora en Ciencias de la Educación; Doctora en Desarrollo Social; Magíster en Educación Mención Planificación Educativa; Licenciada en Optometría; Médico Cirujano; Docente de la Carrera de Enfermería; Universidad Metropolitana de Ecuador; Guayaquil, Ecuador; cperaza@umet.edu.ec;  <https://orcid.org/0000-0003-2588-970X>
2. Estudiante de la Carrera Enfermería en la Universidad Metropolitana del Ecuador; Guayaquil, Ecuador; barbara.mallea@est.umet.edu.ec;  <https://orcid.org/0009-0007-8237-1903>
3. Estudiante de la Carrera Enfermería en la Universidad Metropolitana del Ecuador; Guayaquil, Ecuador; cinthya.paucar@est.umet.edu.ec;  <https://orcid.org/0009-0008-2863-8248>

### CORRESPONDENCIA

**Cruz Xiomara Peraza de Aparicio**

yoel11975@gmail.com

**Guayaquil, Ecuador**

## RESUMEN

La movilidad humana ha estado presente en la vida social desde la antigüedad. Por tanto, la migración internacional no es un fenómeno reciente, más bien los factores del contexto actual crean una situación más compleja que en el pasado, pero cuyas raíces son bien conocidas. Por ende, teniendo como Objetivo: Comprender el impacto de la movilidad humana en la salud pública fortaleciendo el accionar de enfermería. Materiales y métodos: El material bibliográfico de la investigación estuvo basado en documentos científicos como artículos, revisiones sistemáticas, libros, ensayos como Medline, Lilacs, Dialnet y Scopus. Resultados: Puede tener una serie de efectos tanto positivos como desafiantes en las sociedades receptoras, requiriendo enfoques integrados y políticas inclusivas para abordar sus implicaciones de manera efectiva. Conclusión: La movilidad humana es un fenómeno creciente con implicaciones profundas en términos sociales, económicos y políticos. Su continuo aumento podría promover una mayor diversidad cultural y económica, pero también planteará desafíos adicionales que requerirán respuestas innovadoras y cooperativas a nivel global.

**Palabras clave:** Migración, Inestabilidad económica, Vulnerabilidad.

## ABSTRACT

Human mobility has been present in social life since ancient times. Therefore, international migration is not a recent phenomenon, rather the factors of the current context create a situation that is more complex than in the past, but whose roots are well known. Therefore, having as its Objective: Understand the impact of human mobility on public health and strengthen nursing activities. Materials and methods: The bibliographic material of the research was based on scientific documents such as articles, systematic reviews, books, trials such as Medline, Lilacs, Dialnet and Scopus. Results: It can have a number of both positive and challenging effects on host societies, requiring integrated approaches and inclusive policies to address its implications effectively. Conclusion: Human mobility is a growing phenomenon with profound implications in social, economic and political terms. Its continued rise could promote greater cultural and economic diversity, but Will also pose additional challenges that will require innovative and cooperative responses at a global level.

**Keywords:** Migration, Economic instability, Vulnerability.

## RESUMO

A mobilidade humana está presente na vida social desde a antiguidade. Portanto, as migrações internacionais não são um fenômeno recente, mas os fatores do contexto atual criam uma situação mais complexa do que no passado, mas cujas raízes são bem conhecidas. Assim, tendo como objetivo Compreender o impacto da mobilidade humana na saúde pública e reforçar as atividades de enfermagem. Materiais e métodos: O material bibliográfico da pesquisa foi baseado em documentos científicos como artigos, revisões sistemáticas, livros, ensaios como Medline, Lilacs, Dialnet e Scopus. Resultados: O fenômeno pode ter uma série de efeitos positivos e desafiantes nas sociedades de acolhimento, exigindo abordagens integradas e políticas inclusivas para lidar eficazmente com as suas implicações. Conclusões: A mobilidade humana é um fenômeno crescente com profundas implicações em termos sociais, econômicos e políticos. O seu aumento contínuo poderá promover uma maior diversidade cultural e econômica, mas colocará também desafios adicionais que exigirão respostas inovadoras e cooperativas a nível global.

**Palavras-chave:** Migração, Instabilidade econômica, Vulnerabilidade.

## Introducción

La movilidad humana es un amplio concepto que se refiere a todas aquellas formas posibles de desplazamiento de un grupo humano de un lugar a otro, en el ejercicio de su derecho a la libre circulación. Fue definida como derecho humano en la Declaración Universal, (Naciones Unidas, 1948) cuyos artículos 13 y 14 explicitan que “toda persona tiene derecho a circular libremente y a elegir su residencia y, en caso de persecución, a buscar asilo y a disfrutar de él en cualquier país. (Fundacion Avinia, 2018). Cabe significar que, la movilidad humana no solo es una realidad global, sino también un derecho universalmente reconocido que garantiza la libertad de movimiento y la posibilidad de buscar protección cuando sea necesario.

Este movimiento poblacional no solo está moldeado por factores económicos y políticos, sino que también tiene profundas implicaciones para la salud pública y la atención sanitaria global. En este contexto dinámico, el papel de la enfermería emerge como fundamental, ya que las enfermeras y enfermeros no solo están en la primera línea de atención para las necesidades de salud de los migrantes, sino que también desempeñan un papel crucial en la promoción de la salud, la prevención de enfermedades y el apoyo emocional durante todo el proceso migratorio (Castro Ibernía, 2023).

Por ende, explorar desde la perspectiva de la enfermera puede abordar los desafíos únicos que enfrentan las poblaciones móviles, adaptándose a diferentes contextos culturales y sociales para proporcionar una atención integral y sensible a las necesidades cambiantes de los migrantes en todo el mundo (Portal de datos sobre Migración, 2021)

Es importante entender que, la migración, está influenciada por factores económicos y políticos, tiene importantes repercusiones en la salud pública y en la atención sanitaria a nivel mundial. En este contexto dinámico, la enfermería juega un papel fundamental. Las enfermeras y enfermeros no solo son los

primeros en la línea de atención para las necesidades de salud de los migrantes, sino que también son cruciales en la promoción de la salud, la prevención de enfermedades y el apoyo emocional a lo largo del proceso migratorio (Organización Panamericana de la Salud, 2011).

La Organización Mundial de la Salud (OMS) considera que la exposición a riesgos biológicos, psicológicos y sociales producto de los desplazamientos, ya sean voluntarios o forzados, aumentan la vulnerabilidad de la población. Los problemas más destacables están asociados a la interrupción de la atención sanitaria, el acceso y accesibilidad a los sistemas de salud, la falta de diagnósticos y tratamientos oportunos y el aumento de las enfermedades transmisibles (Marina Silva y otros, 2022)

Tanto los movimientos humanos voluntarios como los forzados exponen a los individuos a riesgos biológicos, psicológicos y sociales que incrementan su vulnerabilidad. Entre los problemas más destacados se encuentran la interrupción de la atención médica, y un aumento en la incidencia de enfermedades transmisibles (Cabieses y otros, 2017). Por la importancia del tema el objetivo del artículo es comprender el impacto de la movilidad humana en la salud pública fortaleciendo el accionar de enfermería presencia quienes según Correa Betancoür (2019) funcionan como facilitadores interculturales en muchos centros de atención primaria y terciaria, la traducción de material clínico e informativo, adaptación de pautas e indicaciones nutricionales.

## Materiales y métodos

El material bibliográfico de la investigación estuvo basado en documentos científicos como artículos, revisiones sistemáticas, libros, ensayos, folletos, tesis de grado, posgrado y doctorado, estuvo enfocada en la búsqueda y revisión sistemática de literatura científica académica apta en diferentes bases de datos, entre las que destacan: MedlinePlus, SciELO, Dialnet.

## Desarrollo

### 1. La movilidad humana como determinante de salud

La migración como determinante de la salud debe abordarse desde las interacciones con el individuo, la población y la salud global. Dentro de los factores clave que influyen en la salud de las poblaciones móviles, se incluye las estructuras y los sistemas legales, sociales y de salud; acceso a servicios y soporte; exposiciones y comportamientos particulares de los migrantes; y los cambios epidemiológicos (positivos y negativos) relacionados con la movilidad de la población. Estas influencias en la salud son generalmente relevantes en el proceso de migración. (Correa Betancoür, 2019), La migración no es simplemente un movimiento físico de personas, sino que tiene repercusiones profundas en la salud que deben ser consideradas desde múltiples dimensiones y niveles, desde lo individual hasta lo global.

Hoy en día, la migración es un fenómeno mundial, con casi 281 millones de migrantes internacionales y unos 740 millones de migrantes internos en situación de desplazamiento por lo que se debe reconocer como un factor social determinante de la salud. La movilidad no sólo repercute en la vulnerabilidad física de la persona, sino también en su bienestar mental y social. Los migrantes y poblaciones móviles se enfrentan a diversos obstáculos a la hora de acceder a los servicios de atención de salud esenciales debido a una serie de factores, entre ellos: su condición de migrantes irregulares, las barreras lingüísticas, la carencia de políticas sanitarias que tengan debidamente en cuenta a los migrantes, y la inaccesibilidad a servicios (Cabieses y otros, 2017) (Marina Silva y otros, 2022)

Se destaca que la movilidad humana se presenta como un fenómeno de escala mundial, teniendo un impacto directo en la salud física, mental y social de los migrantes. Esto implica que los efectos de la migración van más allá de lo económico y afectan profun-

damente el bienestar integral de las personas que se desplazan.

En Ecuador en el año 2021 se registró un flujo migratorio general de 2'844.788 movimientos internacionales, de los cuales 1'376.221 corresponden a entradas internacionales y 1'468.567 a salidas internacionales de ecuatorianos y extranjeros. En el último año, las entradas internacionales han sido mayores a las salidas internacionales de ecuatorianos y extranjeros. La elevada tasa de morbilidad y mortalidad entre los migrantes, especialmente entre aquellos que se encuentran en situación irregular, forzada o de explotación, también son una preocupación sanitaria fundamental que se subestima y merece la atención de la comunidad internacional. (Organización internacional para las migraciones, 2024)

Se señala que los migrantes, especialmente aquellos que están en situación irregular, forzada o de explotación, enfrentan tasas elevadas de enfermedades y riesgos para la salud que pueden resultar en una mayor morbilidad enfermedades y mortalidad muerte prematura. Esto indica que estos grupos están más expuestos a condiciones que afectan negativamente su salud (Marina Silva y otros, 2022).

### 2. Desafíos y oportunidades para la enfermería en el contexto de la movilidad humana

Los desafíos y oportunidades para la enfermería en el contexto de la movilidad humana abordan los diversos retos y posibilidades que enfrenta la profesión de enfermería frente a la migración y la movilidad de las personas en diferentes contextos geográficos y socioeconómicos. estaca cómo la profesión de enfermería puede adaptarse y responder de manera efectiva a las dinámicas cambiantes de la movilidad humana global, identificando tanto los desafíos que deben superarse como las oportunidades para mejorar la calidad y la equidad en la atención de la salud para todas las personas, independientemente de su situación migratoria (Pastuña Doicela & Jara Concha, 2020)

Abordar el desafío requiere que las enfermeras desarrollen habilidades específicas, trabajen en equipos interdisciplinarios y aboguen por una atención de salud más inclusiva y accesible para las personas en movilidad humana. Construir la historia de vida del paciente extranjero implica valorar sus orígenes, costumbres, religión, creencias que tiene acerca de enfermedad y salud, su entorno más cercano, de manera que se pueda obtener una visión más amplia acerca de los riesgos potenciales que podría tener el paciente inmigrante y de esta forma adelantarnos a ellos como una forma de prevención de la enfermedad.

Considerando la barrera que pudiera ocasionar el idioma entre el profesional de enfermería y el migrante, es importante conocer no sólo el idioma que hablan en su entorno familiar, sino que también el lenguaje no verbal con el que se comunican obteniendo así una comprensión más acabada de los significados que guían su toma de decisiones en salud. (Norambuena Coloma & Mendoza Parra, 2008).

A lo largo de su historia, la enfermería ha jugado un papel fundamental en la promoción de la justicia social y la equidad en la atención de salud. El Código Internacional de Ética para las Enfermeras (2021), que establece los valores, responsabilidades y normas profesionales de la disciplina, respalda este compromiso. La labor asistencial de las enfermeras y enfermeros va más allá de la atención directa al paciente. Su rol también abarca la prevención, el tratamiento y la rehabilitación, especialmente en el ámbito de la Atención Primaria de Salud (APS). En este contexto, resulta crucial que las y los profesionales de enfermería desarrollen conocimientos y habilidades para reducir las brechas de inequidad en la atención de salud que afectan a las personas migrantes (Pezoa-Sade & Chepo-Chepo, 2024).

Se destaca que, para construir la historia de vida del paciente extranjero no solo implica recoger información clínica, debemos dar-

nos la oportunidad de entender su contexto cultural y social. Esto permite ofrecer una atención más personalizada, anticipar problemas de salud y superar las barreras de comunicación para asegurar una atención médica efectiva y respetuosa.

Las enfermeras deben estar familiarizadas con los marcos legales y éticos para brindar una atención adecuada y respetuosa. Actualmente estamos en un mundo cambiante, en donde existe una multiculturalidad significativa y la enfermería debe estar presente para atender las necesidades de cada persona con creencias, costumbres, valores, sentimientos e idioma diferentes. La enfermería debe estar atenta a estos cambios y al mismo tiempo respetar sus diferencias al momento de brindar su atención de salud, de modo tal que se entregue un cuidado culturalmente congruente (Burgos Moreno & Parvic Klijn, 2011) (Marina Silva y otros, 2022)

En su conjunto estos roles deben estar orientados como un todo a desarrollar actividades en el ámbito de la promoción, prevención y rehabilitación de la salud, el rol de la enfermera en la adversidad, en los momentos claves en que el individuo necesita de atención y enfatiza en la importancia de ver más allá de lo que "salta a la vista". A modo de ejemplo, los enfermeros se enfocan sólo en los problemas biológicos y no se percatan o no ven más allá de esas necesidades aparentes, como la angustia por el hecho de no estar cerca de su familia o no contar con los recursos suficientes para mantenerlos. Estos son problemas que si bien es cierto el profesional no puede solucionar, sí puede ayudarles a enfrentarlos de una mejor manera de modo que su salud mental se vea fortalecida para seguir adelante. (Burgos Moreno & Parvic Klijn, 2011)

Sin lugar a dudas el trato digno en los servicios sanitarios guarda estrecha relación con los conceptos de acceso prevención y promoción sanitaria debe vincularse especial y estrechamente con el de trato hu-

manizado, lo que implica otorgar prestaciones en salud en un clima amigable para los migrantes, respetando y considerando su identidad, acervo cultural, social y religioso. (Yaguana-Saltos y otros, 2024)

Al realizar las actividades como profesionales de enfermería, tanto para lograr una atención de mejor calidad como para brindarles el apoyo que ellos necesitan, es necesario considerar algunas medidas importantes para enfrentar el cuidado de este tipo de pacientes. En este sentido, aporta dos elementos claves que se deben valorar en la atención del paciente migrante: su historia de vida y el idioma. Por otra parte, destacar la importancia de la intimidad en un paciente inmigrante y la posibilidad de acercarse a ellos con una actitud de escucha, empatía y autonomía.

El perfil profesional de enfermería debe responder a la necesidad de entregar a la sociedad enfermeras transcultural sensibles, congruentes y competentes, es decir debe otorgar a los profesionales de enfermería una provisión de herramientas para comprender las barreras culturales y sociales como el idioma, tradiciones, creencias y rituales, que inciden en el proceso de salud enfermedad del individuo, familia y comunidad, considerando el contexto en el que el individuo vive, se desenvuelve y la situación en la que le surgen sus problemas de salud (Pastuña Doicela & Jara Concha, 2020)

El texto enfatiza el perfil profesional de enfermería debe capacitarse para ser sensible y competente frente a la diversidad cultural y social, asegurando que los cuidados de salud sean efectivos y apropiados para cada contexto específico en el que se encuentren los pacientes

### **3. Estrategias para fortalecer el accionar de enfermería en la movilidad humana**

Fortalecer el accionar de enfermería en la movilidad humana significa mejorar y potenciar las acciones y servicios que los enfermeros y enfermeras ofrecen a las per-

sonas que se encuentran en situación de movilidad humana, como migrantes, refugiados o desplazados internos. Esto incluye asegurar que los servicios de enfermería sean accesibles, adecuados y oportunos para esta población vulnerable, abordando sus necesidades específicas de salud física, mental y emocional (ONU Migración Ecuador, 2021). Según datos de la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR), alrededor de 107.000 personas refugiadas y migrantes viven en Guayaquil y el 21% son niños, niñas y adolescentes. El objetivo de la Alcaldía es tejer redes de apoyo para mejorar la calidad de vida de quienes conforman el tejido social (Farah, 2024).

Además, implica capacitar al personal de enfermería en la atención culturalmente sensible y en el manejo de situaciones complejas relacionadas con la movilidad humana, promoviendo así la equidad y la justicia en la atención sanitaria. (Ministerio de Inclusión Economía y Social, 2023)

Como parte de las políticas públicas del Departamento de Movilidad Humana del Municipio de Guayaquil, se creó la Fundación del Centro Municipal Ciudadanos Integrados en la Terminal Terrestre de Guayaquil. Este proyecto es una propuesta liderada por el Departamento de Movilidad Humana de la Alcaldía de Guayaquil, con la asistencia técnica de la ONG Internacional COOPI – Cooperazione Internazionale y la Universidad Católica Santiago de Guayaquil (Alcaldía de Guayaquil, 2024).

El proyecto tiene como objetivo mejorar la calidad de vida de esta población, en su desarrollo participaron estudiantes y profesionales de la academia, su trabajo ha sido fundamental para un diseño innovador y funcional, que responde a las necesidades de la población de movilidad, con la ayuda financiera y apoyo técnico del Mayors Migration Council. El plano incorpora atenciones de salud, psicológicas, lactancia, cuidado de la niñez y servicios varios. (Alcaldía de Guayaquil, 2024).

El 20 de junio de 2024, se habilitó el primer Centro Municipal Ciudadanos Integrados, este espacio proporcionará servicios de atención primaria dirigidos, sobre todo, a ciudadanos en condición de movilidad (migrantes), personas en condición de refugiados, ecuatorianos que han retornado, desplazados internos y personas en situación de vulnerabilidad, este centro busca que la población en movilidad humana pueda recibir atención en un lugar estratégico, en este caso, en la terminal terrestre de Guayaquil (Redaccion,El Universo.com, 2024).

El horario de atención de lunes a viernes, de 8:30 a 17:00. El Centro cuenta con un departamento de psicología, área de odontología, sala de lactancia, consultorio médico, baños accesibles para personas con movilidad reducida, zona lúdica infantil para la estimulación de niños desde 0 a 5 años de edad y un punto de agua segura. El objetivo del centro es que la población en movilidad humana pueda recibir atención en un lugar estratégico. La meta llegar a 1.600 personas atendidas por año para que puedan integrarse de manera plena en la sociedad (Alcaldía de Guayaquil, 2024).

Desde la perspectiva de la enfermera es fundamental para estos centros municipales fomentar diversas estrategias, incluyendo la implementación de programas de promoción de la salud y prevención de enfermedades en entornos accesibles para personas en movilidad humana. Esto contribuye a reducir las discrepancias en el acceso a los servicios de salud, fortaleciendo la equidad en el sistema de salud al garantizar que todos, sin importar su situación migratoria, tengan la oportunidad de recibir atención adecuada y oportuna (Alcaldía de Guayaquil, 2024).

La implementación de estas estrategias sería un eje muy crucial, no solo fortalece el rol de enfermería en la atención a personas en movilidad humana, sino que también contribuye significativamente a la construcción de sistemas de salud más inclusivos, efec-

tivos y centrados en las necesidades individuales y comunitarias. Esto representa un avance hacia sistemas de salud más equitativos y sostenibles a largo plazo (Ministerio de Inclusion Económica y Social, 2023).

Por otra parte, fomentar la estrategia el desarrollo de competencia cultural implica capacitar a las enfermeras en temas de diversidad cultural, sensibilidad intercultural y enfoques centrados en la persona. Esto incluye proporcionar atención integral y coordinada, permitiendo a las enfermeras evaluar de manera holística las necesidades físicas, mentales, sociales y espirituales de las personas en movilidad humana. Además, destaca la importancia de desarrollar programas educativos específicos, implementar medidas preventivas en entornos migratorios, abogar por la equidad en el acceso a la salud y capacitar a los migrantes para gestionar su propia salud de manera efectiva (ITSQMET, 2023).

En un mundo cada vez más multicultural, las enfermeras y demás profesionales de la salud se enfrentan al desafío de brindar una atención de calidad y accesible a una población cada vez más diversa. Esto implica no solo estar preparados desde el punto de vista científico-clínico, sino también desarrollar competencias culturales que les permitan comprender y atender las necesidades específicas de pacientes provenientes de diferentes orígenes, entornos y culturas (Alvarenga Benítez. y otros, 2022).

La disciplina de Cuidados Globales de Enfermería se caracteriza por su visión amplia e integral de la atención de salud. Aborda el cuidado desde una perspectiva global, internacional, comparativa y holística, reconociendo la diversidad cultural como un elemento fundamental para brindar una atención equitativa y de calidad a todas las personas del mundo. ( Alvear Arias y otros, 2021) . Se considera el contexto global de la salud, incluyendo los determinantes sociales, políticos y económicos que afectan la salud de las poblaciones. Los Cuidados

Globales de Enfermería representan un imperativo en el panorama actual de la salud. Se invita a las enfermeras y demás profesionales de la salud a adoptar esta perspectiva global en su práctica diaria, con el objetivo de contribuir a un mundo más justo y saludable para todos.

## Conclusión

- La movilidad humana es un fenómeno complejo y multidimensional que presenta tanto oportunidades como desafíos significativos a nivel global que tiene un impacto significativo en la salud física y mental de las personas migrantes y refugiadas, quienes suelen enfrentar barreras de acceso a los servicios de salud.
- Desde la perspectiva de la enfermería abordar los desafíos de salud relacionados con la movilidad humana requiere de un enfoque integral y multisectorial que garantice el acceso universal a servicios de salud de calidad y culturalmente pertinentes.
- Es fundamental adquirir esta competencia cultural para poder instaurar las relaciones terapéuticas con el entendimiento y la comprensión de su cultura.

## Bibliografía

- Alvarenga Benítez, M. M., Sánchez Villalba, R., Pallas Caudevilla, M., Aguaron Langarita, A., & Santander Jorge, S. (2022). Enfermería y la atención desde la interculturalidad. *Revista Sanitaria de Investigación*. Retrieved 25 de 07 de 2024, from <https://revistasanitariadeinvestigacion.com/enfermeria-y-la-atencion-desde-la-interculturalidad/>
- Alvear Arias, J. A., Cachago González, J. M., & Peraza de Aparicio, C. X. (31 de 11 de 2021). Transculturalidad y rol de enfermería en atención primaria de salud. *Recimundo*, 5(1 suple), 97-103. [https://doi.org/DOI: https://doi.org/10.26820/recimundo/5.\(Suple1\).oct.2021.97-103](https://doi.org/DOI: https://doi.org/10.26820/recimundo/5.(Suple1).oct.2021.97-103)
- Burgos Moreno, M., & Parvic Klijn, T. (Junio de 2011). Atención en salud para migrantes un desafío ético. *Revista Brasileira de Enfermagem*, 64(3). Retrieved 29 de Junio de 2024, from <https://www.scielo.br/j/reben/a/kGCzG8mzCLBjpB5W3cRv6KQ/?lang=es>
- Cabieses, B., Bernales, M., & McIntyre, A. M. (2017). La migración internacional como determinante social de la salud en Chile: evidencia y propuestas para políticas públicas. Universidad del Desarrollo. Retrieved 26 de 06 de 2024, from [https://www.udd.cl/dircom/pdfs/Libro\\_La\\_migracion\\_internacional.pdf](https://www.udd.cl/dircom/pdfs/Libro_La_migracion_internacional.pdf)
- Castro Ibernía, A. (2023). Papel de Enfermería en la atención a refugiados:hacia un cuidado culturalmente sensible y competente. Retrieved 25 de 07 de 2024, from Universidad del país Vasco: [https://addi.ehu.es/bitstream/handle/10810/61558/TFG\\_Castro\\_Ibernía.pdf?sequence=1&isAllowed=y](https://addi.ehu.es/bitstream/handle/10810/61558/TFG_Castro_Ibernía.pdf?sequence=1&isAllowed=y)
- Correa Betancoür, M. (4 de Diciembre de 2019). Profesionales de enfermería y el cuidado de migrante internacionales de Chile Rol de la competencia cultural. *Ciencia y enfermería*, 25(14). <https://doi.org/http://dx.doi.org/10.4067/s0717-95532019000100102>
- Pastuña Doicela, R., & Jara Concha, P. (Septiembre de 2020). Desafíos para la formación de enfermeras en salud global. *Enfermería Investiga*, 5(3), 1-10. <https://doi.org/DOI: https://doi.org/10.31243/ei.uta.v5i3.912.2020>
- Pezoa-Sade, K., & Chepo-Chepo, M. (2024). Barreras y facilitadores percibidos en la atención de salud a personas migrantes en Chile. *Index de Enfermería*, 32(3), e14356. <https://doi.org/https://dx.doi.org/10.58807/indexenferm20236206>
- Yaguana-Saltos, L. K., Morocho-Minga I, J. M., & Sotomayor-Preciado, A. M. (2024). Percepción en Trato Digno y Humanizado en el Área de Procedimientos del C.S. Polo del Conocimiento, 9(1), pp. 1347-1361. Retrieved 21 de 07 de 2024, from <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/9281993.pdf>
- Alcaldía de Guayaquil. (08 de 02 de 2024). Centro Municipal Ciudadanos Integrados se inaugurará en junio en el Terminal Terrestre de Guayaquil. Retrieved 26 de 07 de 2024, from Alcaldía de Guayaquil: <https://www.guayaquil.gob.ec/centro-municipal-ciudadanos-integrados-inaugurara-junio-terminal-terrestre-guayaquil/>
- Alcaldía de Guayaquil. (08 de 07 de 2024). Centro Municipal Ciudadanos Integrados, proyecto para dar ayuda integral. Guayaquil. Retrieved 22 de 07 de 2024, from <https://guayaquclick.com/centro-municipal-ciudadanos-integrados-proyecto-paradarayuda-integral/>
- Farah, X. (11 de 04 de 2024). CRE Satelital Ecuador. Municipio de Guayaquil es el primero del país en ofrecer un centro de atención a los migrantes. Retrieved 25 de 07 de 2024, from <https://radiocresatelital.com/?p=12986>

- Fundacion Avinia. (2018). La movilidad humana como movilidad social ascendente. Retrieved 29 de Junio de 2024, from Inncontext Fundacion Avinia: <https://www.avina.net/la-movilidad-humana-como-movilidad-social-ascendente/>
- International Council of Nurses. (2021). INC code of ethics for Nurses. Retrieved 23 de 07 de 2024, from [https://www.icn.ch/sites/default/files/2023-06/ICN\\_Code-of-Ethics\\_EN\\_Web.pdf](https://www.icn.ch/sites/default/files/2023-06/ICN_Code-of-Ethics_EN_Web.pdf)
- ITSQMET. (2023). Hacia una Práctica Inclusiva: Promoviendo la Sensibilidad Cultural en Enfermería. Retrieved 25 de 07 de 2024, from ITSQMET: <https://itsqmet.edu.ec/sensibilidad-cultural-en-enfermeria/>
- Marina Silva, K., Balado Calviño, M. L., & Ferreira Bacciarini, J. (13 de Enero de 2022). Gestión del cuidado en salud en población migrante: construyendo una práctica interdisciplinaria. *Revista Iberoamericana de Bioética*(18), 1-13. <https://doi.org/DOI:10.14422/rib.i18.y2022.008>
- Ministerio de Inclusion Economía y Social. (2023). Norma técnica de atención a la población en contexto de movilidad humana de otro origen nacional en situación de vulnerabilidad en ciudades de acogida. Retrieved 29 de Junio de 2024, from MIES: [https://www.inclusion.gob.ec/wp-content/uploads/2023/05/Norma-Tecnica-Servicio-Movilidad-Humana-Extramural\\_-2021.pdf](https://www.inclusion.gob.ec/wp-content/uploads/2023/05/Norma-Tecnica-Servicio-Movilidad-Humana-Extramural_-2021.pdf)
- Ministerio de Inclusion Económica y Social. (07 de 03 de 2023). MIES fortalece capacidades de su personal técnico para la atención a personas en vulnerabilidad y situación de movilidad humana en Quito. Retrieved 23 de 07 de 2024, from <https://www.inclusion.gob.ec/mies-fortalece-capacidades-de-su-personal-tecnico-para-la-atencion-a-personas-en-vulnerabilidad-y-situacion-de-movilidad-humana-en-quito/>
- Naciones Unidas. (1948). La Declaración Universal de los Derechos Humanos. Retrieved 27 de 07 de 2024, from Naciones Unidas: <https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights>
- Norambuena Coloma, K., & Mendoza Parra, S. (Octubre de 2008). Los desafíos en salud del migrante para la enfermería profesional. *Enfermería Global*, 7(3), 1-8. Retrieved 29 de Junio de 2024, from <https://www.redalyc.org/pdf/3658/365834750007.pdf>
- ONU Migracion Ecuador. (09 de 07 de 2021). Organizaciones humanitarias fortalecen capacidades de gestores de albergues para personas en movilidad humana en Ecuador. Retrieved 24 de 07 de 2024, from ONU Migracion Ecuador: <https://ecuador.iom.int/es/news/organizaciones-humanitarias-fortalecen-capacidades-de-gestores-de-albergues-para-personas-en-movilidad-humana-en-ecuador>
- Organizacion internacional para las migraciones. (2024). La Organización Internacional para las Migraciones. (La Organización Internacional para las Migraciones, Editor, & La Organización Internacional para las Migraciones, Productor) Retrieved 29 de Junio de 2024, from <https://www.iom.int/es/migracion-y-salud>
- Organizacion Panamericana de la Salud. (2011). "Migración de Enfermeras en América Latina". Retrieved 24 de 07 de 2024, from OPS: <https://www3.paho.org/hq/dmdocuments/2011/nursing-migrac-enferm-alatina-sudamerica-2011-esp.pdf>
- Portal de datos sobre Migración. (6 de Mayo de 2021). Migración y salud. Retrieved 29 de Junio de 2024, from Portal de datos sobre Migración: <https://www.migrationdataportal.org/es/themes/migracion-y-salud>
- Redaccion,El Universo.com. (20 de 06 de 2024). Abren Centro Municipal Ciudadanos Integrados en terminal terrestre de Guayaquil, para atención de personas en situación de movilidad. *El Universo*. Retrieved 25 de 07 de 2024, from <https://www.eluniverso.com/guayaquil/comunidad/abren-centro-municipal-ciudadanos-integrados-en-terminal-terrestre-de-guayaquil-para-atencion-de-personas-en-situacion-de-movilidad-nota/>

### CITAR ESTE ARTICULO:

Peraza de Aparicio, C. X., Mallea Vincés, B. Y., & Paucar Sango, C. E. (2024). Movilidad humana y el accionar de enfermería. *RECIMUNDO*, 8(2). Recuperado a partir de <https://recimundo.com/index.php/es/article/view/2291>

